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“静海寺遗址不仅在南
京，即使在全国乃至国际上

都是有影响的。这样一个重
大的历史遗迹利用，绝不是
某一个部门、某一些人就能
决定的。”全国政协委员、江
苏省社科院院长宋林飞昨天
呼吁，对静海寺这样重要的
历史遗迹，对其开发利用必

须慎之又慎，要经得起历史
和后人的评判。所以，静海

寺商业街项目应该停一停，
进行充分论证后再作决定。

“把这个地方做成一
个商业项目是不是具有合
理性，我没有参加过论证，
所以不能肯定。但我个人认
为，最好不要搞什么商业项
目，毕竟它紧邻着现在的静

海寺，是爱国主义教育基
地。”宋林飞委员认为，老
城区一定要强调保护和建

设的关系，怎么处理好重大
的历史遗迹，怎样才能让它

的开发利用既适应市场经
济的要求，又能满足文物保
护的需要，是一个值得深入
研究的问题。“对静海寺遗
址的保护，文物保护部门应
该走在最前面。政府应该听
取文保部门和专家的意见。

现在还来得及，赶紧补上这
一课。”

曾在南京市教育战线
辛勤耕耘一辈子，今年 89

岁高龄的朱刚老先生，看到
报道后亲自来到快报。朱老
对遗址上大兴土木建大型

商业街一事，颇为愤怒。在
他看来，商业街应该为历史
遗存让步，而不是相反。

“历史文物一定要保
护好，要不我们都会成为民

族的罪人”，朱老语重心长
地说。他认为，注重历史教

育，提高年轻人的人文素养
和民族意识，是远远重于一
条商业街的开发建设。
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昨天下午，记者就静海寺
遗址上建商业一条街一事，采

访了省文物局文物保护处。
该处一位姓陈的同志

说，静海寺遗址上建商业一
条街，他们根本不清楚，只是

昨天看到快报才知道这件
事。他表示，“静海寺遗址属

于市级文物保护单位，必须
经过市政府批准后，来征求
省文物局的意见。但他们一
直没有办理相关手续。”

国家文物局表示遗址的开发利用不是小事，将作进一步调查
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“既然南京市在 1992

年就已经明确静海寺遗址是
南京市文物保护单位，那么
至少要经过省一级主管部门
的批准。”国家文物局法规处
有关人士表示，首先要判断南
京静海寺遗址是什么级别的
文物保护单位，根据其性质实

施相应的保护措施。对静海寺
遗址这样的市级文物保护单
位，对其开发利用必须是省级
主管部门才有发言权。

对此，《中华人民共和国
文物保护法》第十七条有明确
规定，文物保护单位的保护

范围内不得进行其他建设工
程或者爆破、钻探、挖掘等
作业。但是，因特殊情况需
要在文物保护单位的保护范
围内进行其他建设工程或者
爆破、钻探、挖掘等作业的，
必须保证文物保护单位的安

全，并经核定公布该文物保
护单位的人民政府批准，在
批准前应当征得上一级人民
政府文物行政部门同意。

其次，静海寺遗址作为
重大历史事件的见证，对其
开发利用的要求更为严格。

按照《中华人民共和国文物
保护法》规定，与重大历史
事件、革命运动或者著名人
物有关的以及具有重要纪念
意义、教育意义或者史料价
值的近代现代重要史迹、实
物、代表性建筑受国家保护。

而静海寺遗址正是中国历史
上两件大事的见证，一是明
永乐年间，明成祖朱棣为郑
和第二次出访西洋平安归来
而建；二是鸦片战争时期中
英《南京条约》议约处，从此
香港被割让给英国。直到

1997年，静海寺为庆祝香港
回归而敲响的钟声才洗刷了
这段耻辱。

有关人士表示，对这样

一个文物保护单位进行大型
基本建设工程，建设单位应

当事先报请省级人民政府文
物行政部门，后者要组织从
事考古发掘的单位在工程范
围内有可能埋藏文物的地方
进行考古调查、勘探。
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“就算经过了上一级人

民政府文物行政部门同意，
各类作业行为也必须在法律
规定的范围内。”国家文物
局有关人士称，《中华人民
共和国文物保护法》对文物
保护单位开发的用途和利用
性质是有着严格规定的，特

别是用途和范围非常有限，
特别是不能用作 “企业经
营”。其中第二十四条明确
要求，国有不可移动文物不
得转让、抵押。建立博物
馆、保管所或者辟为参观游
览场所的国有文物保护单

位，不得作为企业资产经
营。“这样的目的是为了保
证不会对文物保护单位产生
破坏性利用。”
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另外，《中华人民共和

国文物保护法》还规定了文
物保护利用必须严格保护原
来的风貌。例如第十八条要
求，根据保护文物的实际需
要，经省、自治区、直辖市人
民政府批准，可以在文物保
护单位的周围划出一定的建

设控制地带，并予以公布。
在文物保护单位的建设控制
地带内进行建设工程，不得
破坏文物保护单位的历史风
貌；工程设计方案应当根据
文物保护单位的级别，经相
应的文物行政部门同意后，

报城乡建设规划部门批准；
第二十六条规定，对危害文
物保护单位安全、破坏文物
保护单位历史风貌的建筑物、
构筑物，当地人民政府应当及
时调查处理，必要时，对该建
筑物、构筑物予以拆迁。

那么，规划中的商业步
行街将会是怎样的一种“风
格”呢？南京市文物局《关于
对静海寺天妃宫商业步行街
设计方案的意见》中有这么
一段表述：“对于方案中建
筑的使用功能部分定位于宾

馆，应慎重考虑宾馆附属设
施的摆放位置，不得影响到
文物保护单位和整个景区的
环境风貌。”
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“静海寺遗址这样一
个市级文物单位，应升格为

省级、甚至国家级文物保护
单位。”全国人大代表、南
通大学副校长沈启鹏教授
认为，作为重大历史事件的
见证以及爱国主义教育基
地，静海寺的影响远不止一
个“市级文保”所能概括。

即使是市级文保单位，对其
开发利用也应按法定程序

向文物保护部门报批。进一
步说，有关部门更不应该以

赢利为目的来决定这块地
的用途。
“政府部门首先要站

在依法行政的角度来维护
自己的权威。”说到这儿，
沈启鹏代表举了个生动的

例子。
他说，寺街是南通最后

一块老街区，当地政府曾将

其出售给某开发商，但却遭
到了群众和专家们的反对。

有关政府部门听取群众的
意见，又掏钱把老街区买了
回来。

目前，正在委托同济大
学的著名专家对老街区的
保护和规划进行研究、设
计。而政府部门这种勇于承

担决策失误的做法，也赢得
了广泛的称赞。

全国人大代表沈启鹏：
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全国政协委员宋林飞：
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上个世纪末，静海寺在
选址重建时，为何不建在静

海寺遗址上，反而建在天妃
宫遗址上呢？很多专家对此
都深表不理解。

南大历史系一位专家
告诉记者，既然要重建静海
寺，就应该在遗址上重建。
将其建在天妃宫遗址上，显

然不够慎重。
而省社科院明清史研

究专家季士家研究员透露，
早在1988年底，东南大学
著名建筑专家潘谷西教授
就主持设计了《南京条约》
史料陈列馆。

后来新建的静海寺为
东大为建筑系另一名教授

设计，为仿古园林建筑，由
东、西、中三个展厅组成，占

地约2800平方米。该设计
并没有把新静海寺放在静

海寺遗址上，相反，却建在
了天妃宫遗址上，这是大错
特错。

采访中，季士家对此深
表惋惜。

省社科院专家季士家：
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老教育工作者朱刚：
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